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Procès-verbal de l’Assemblée régulière des membres 
du 26 novembre 2015- Bibliothèque Jean-Corbeil 

 
Présences: 

Citoyens 
Citoyenne……………………………………….. .......................... Françoise Coursol 
Citoyenne ..................................................................... Salomé Élibert 
Citoyenne ..................................................................... Sabah Yousfo 
Citoyen ......................................................................... Raymond Chaput 
Citoyen ......................................................................... Michel Desmarais  
Citoyen ......................................................................... Yves Tremblay 
Citoyen ......................................................................... François Lafontaine 
Citoyen…………………………………………... .......................... Marcel Léonard 
Citoyen ......................................................................... Aziz Chaib   
 
Organismes  communautaires 
Opération Surveillance Anjou ...................................... Lyne Normandeau 
Service d’aide communautaire Anjou .......................... Francine Baril 
Service d’aide communautaire Anjou .......................... Louise Janelle 
Service bénévole d’entraide Anjou .............................. Pierre Desmarteaux 
Carrefour Solidarité Anjou……………………….. ................ Amparo Duarte 
Carrefour Solidarité Anjou ........................................... Manuel Gavidia 
Centre Jeunesse-emploi Anjou .................................... Marc Andrée Blanchette 
La Maison de la Familles Anjou .................................... Annie Cinq-Mars 
Infologis de l'Est de l'Île de Montréal .......................... Catherine Lussier 
 
Associations, membres institutionnels et économiques, partenaires  
CPE Aux petits soins  .................................................... Julie Huot 
Association AlArabiya-Québec ..................................... Souad Bounakhla 
Association AlArabiya-Québec ..................................... Najat Boughaba 
CSSS Pointe de l'île ....................................................... Rémy Berthelot 
Arrondissement Anjou ................................................. André Maisonneuve 
OMHM………………………………………… ............................. Élaine Saint-Onge 
Commissaire scolaire coopté-CSPI ............................... Rémy Tondreau 
Avenir d'Enfants ........................................................... Marc Brûlé 
Anjou en forme et en Santé  ........................................ Andrée Grégoire 
Chez-Nous de Mercier  ................................................ Léo Fortin 
 
Pour Concertation Anjou: 
Concertation Anjou ...................................................... Daniel Duranleau 
Concertation Anjou ...................................................... François Gagnier 
Concertation Anjou ...................................................... Zahra Ouamara 
Concertation Anjou…………………… ................................ Kheira Toula 
Concertation Anjou ...................................................... Léro Tchassao 
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Invités PME Montréal : 

PME Montréal Est ........................................................ Annie Bourgoin 
PME Montréal Est ........................................................ Stéphanie Blais 
PME Montréal Est ........................................................ Pawell Swinarski 
 

 

1. Ouverture de l’assemblée et mot de bienvenue   
Le Président, M. Marcel Léonard, déclare l'ouverture de l'assemblée à 13h30 et souhaite la bienvenue 
à tous.  
 
Avant de démarrer l'étude des différents points à l'ordre du jour, le Président invite M. Pierre 
Desmarteaux, ancien président du ROCHA-Concertation Anjou et lui remet, au nom des membres, 
une plaque honorifique, témoignage de la reconnaissance des membres envers le travail mené par M. 
Desmarteaux dans la réussite du repositionnement de la Table de quartier. 
 
M. Desmarteaux remercie vivement Concertation Anjou de cette belle attention et rappelle que ce 
fut une réalisation collective et qu'il a eu la très grande chance d'être entouré d'un conseil 
d'administration dynamique et dévoué. 
 

2. Nomination d’un(e) président(e) et d’un(e) secrétaire d’assemblée  
Il est proposé par M. François Lafontaine appuyé par Mme Julie Huot que M. Marcel Léonard agisse à 
titre de président d'assemblée et que M. Daniel Duranleau en soit la secrétaire. Adopté.  
 

3. Lecture et adoption de l’ordre du jour  
On demande deux ajouts à l’ordre du jour soit 9.7. Accueil des réfugiés syriens et 10-Programme 
Pair. M. Léo Fortin, directeur du Chez-Nous de Mercier fera une présentation sur ce dernier sujet. Ces 
modifications faites, l'ordre du jour est adopté sur proposition de Mme Louise Janelle appuyé par M. 
Yves Tremblay. 

 

4. Lecture et adoption du procès-verbal de l’assemblée régulière des membres du 8 octobre 2015 
Le procès-verbal est adopté tel que présenté sur proposition de M. François Lafontaine  appuyé par 
M. Pierre Desmarteaux. 

 

5. Suivis au procès-verbal:  
 

5.1.  Journée "Fermés pour cause d'austérité"     
Tel qu'indiqué lors de la dernière assemblée, Concertation Anjou a, à l'instar de plusieurs autres 
membres, fermé ses bureaux le 3 novembre.  
 
Les activités reliées à cette mobilisation (Marche le 2 novembre de la Place Chaumont jusqu'au 
bureau d'Infologis, Rassemblement le 3 novembre devant les bureaux de Mme Lise Thériault, notre 
députée et Manifestation au centre-ville de Montréal) ont rassemblé plusieurs partenaires. On se 
félicite que les partenaires angevins se soient impliqués aussi fortement dans cette mobilisation.  
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5.2. RIOCM-membership 
C'est le conseil d'administration qui a autorité afin de demander l'adhésion de l'organisme au 
RIOCM. Ce point est à l'ordre du jour de la prochaine rencontre du conseil. 

 

5.3. 375e anniversaire de Montréal 
Tel que convenu, Concertation Anjou a invité les organismes qui songeaient à déposer un projet à 
une rencontre de travail. Le SARA, le SAC et la Maison de Jeunes y ont participé. Cela a permis de 
bonifier et de faire des liens entre les demandes individuelles de ces organismes. 

 
Il semble que 5 projets ont été déposés pour ce 375e. Mme Normandeau d'OSA indique que son 
organisme assisté du CHORRA et d'Al-Arabyia a déposé un projet de concours de photos qui 
pourrait faire partie d'une exposition présentée à la Place du Citoyen en 2017. Cette Place du 
Citoyen est le projet que l'Arrondissement Anjou met de l'avant dans le cadre de cet anniversaire. 

 

5.4. Parcours Vert des Arts 
Mme Élibert, initiatrice du projet, indique que le dossier avance. Des lettres d'Intention seront 
sollicitées auprès de l'école secondaire Anjou et de l'école primaire Chénier. Mme Boughaba, 
commissaire scolaire cooptée, fait part de son appui et sera en lien avec la Présidence de la 
Commission scolaire de la Pointe de l'Île dans ce dossier. 

 
Les partenaires du projet (Concertation Anjou, Solidarité Mercier-Est, Y a quelqu'un de l'autre côté 
du mur et le Conseil régional de l'environnement de Montréal) poursuivent leur collaboration. Les 
démarches de recherche de financement sont lancées.  

 

6. PME Montréal Est, la nouvelle entité de développement socio-économique de l'Est de l'Île se 
présente avec Mme Annie Bourgoin, directrice générale  

 
Mme Bourgoin présente d'abord Mme Stéphanie Blais et M. Pawell Swinarski qui l'accompagnent. 

 
Mme Bourgoin rappelle brièvement l'historique de PME Montréal Est qui est issu de la profonde 
réforme de l'organisation du développement économique. Sur l'île de Montréal, 18 organisations 
avaient le mandat CLD (dont le CLD Anjou). Ceux-ci ont été remplacés par 6 grandes organisations 
PME Montréal qui n'ont toutefois recueilli que 50% de l'ancien financement. Le PME Montréal Est 
couvre les 4 arrondissements de l'Est de l'île soit Saint-Léonard, Montréal-Nord, Anjou et Rivière des 
Prairies-Pointe aux Trembles et la ville de Montréal-Est. Une équipe de 15 personnes travaillent à 
PME MTL Est au sein des différents volets (démarrage d'entreprises, programmes de financement, 
service de placement assisté, développement durable, économie sociale, etc.). 
 
La Ville de Montréal qui reprend la gouvernance de la politique économique souhaitait un service plus 
uniforme d'un secteur à l'autre et elle va piloter les stratégies en ce sens. 
 
Le conseil d'administration de PME Mtl Est est formé de 15 membres dont 3 représentants d'Anjou 
soit Mme Andrée Héneault, conseillère de ville, M. Sylvain Leduc, notaire et M. Alexandre Bouchard, 
jeune entrepreneur. 
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Mme Bourgoin qui était auparavant directrice de la SODEC Rivière-des-Prairies-Pointe aux Trembles-
Montréal-Est connaît donc fort bien ces territoires mais elle indique avoir besoin de mieux connaître 
Anjou et lance l'invitation à tous de bâtir des liens avec PME Mtl Est.  
 
Mme Bourgoin souligne qu'il y a actuellement 520 projets qui sont accompagnés par PME MTL Est. 
Une des réalités du secteur est que beaucoup d'entreprises ont des propriétaires qui arrivent à la 
retraite et il faut travailler à des transitions réussies. L'organisme est responsable de la gestion de 
plusieurs fonds notamment Jeunes entrepreneurs, le Fonds local d'investissement, etc. 
 
PME MTL Est est bien équipé pour faire l'évaluation des projets. Les membres de l'équipe croient 
beaucoup à la relève entrepreneuriale et Mme Bourgoin rappelle qu'il est fondamental d'investir dans 
la culture entrepreneuriale à tous les niveaux. "Il nous faut une jeunesse entreprenante" ajoute-t-elle. 
L'entrepreneuriat est d'ailleurs un véhicule positif de la persévérance scolaire. Elle souligne que le 
Défi OSE Entreprendre soutient l'entrepreneuriat en milieu scolaire. 
 
En terminant, Mme Bourgoin explique que les anciens CLD pilotaient un PALÉE (Plan d'action local 
pour l'emploi et l'entrepreneuriat). Pour le moment, la Ville prend le contrôle de sa planification 
économique et il faut voir ce qui sera laissé aux composantes sous-régionales. 

 
M. Pawell Swinarski présente ensuite le programme Placement assisté qui travaille, à la fois, avec les 
entreprises pour les aider dans leur recrutement d'employés et avec les chercheurs d'emploi. Emploi-
Québec a d'ailleurs donné le mandat d'accompagner 280 personnes prestataires de l'Assurance-
chômage et sans revenus vers l'emploi. 

 
M. Swinarski présente ensuite les programmes d'économie sociale pilotés par l'organisme. Il explique 
que la priorité de la Ville est vraiment de susciter l'innovation et la créativité. Mme Bourgoin énonce 
d'ailleurs que son organisme sera là pour être avec les acteurs créatifs et dynamiques. 

 
Mme Blais qui œuvre au service en développement durable de l'organisme présente quelques unes 
des actions de PME MTL Est notamment la campagne de verdissement "L'Est montre sa vraie nature", 
le plan de plantation de 4000 arbres dans 5 projets différents et le projet de réalisation d'œuvres 
d'art à partir des résidus des entreprises. 

 
Une fois ces présentations faites, quelques échanges avec les participants ont lieu. On y aborde 
notamment l'objectif de faire de Montréal, une ville intelligente. Les discussions bien animées se 
poursuivent ensuite au moment de la pause.  (www.sodec.qc.ca) 
 

7. Le Projet Impact Collectif (PIC) de Centraide et de 5 fondations privées: la demande d'Anjou 
Le Directeur rappelle que les partenaires d'Anjou travaillent actuellement à rédiger la lettre 
d'intention qui sera envoyée à Centraide dans le cadre du PIC. Une rencontre de travail ouverte à tous 
s'est tenue le 19 novembre puis le Comité des Présidents-Directions d'organismes communautaires a 
discuté du dossier lors de sa dernière rencontre tout comme les membres de la Concertation en 
développement social. 
 
L'appel est lancé à prendre part à une seconde rencontre de travail le 30 novembre. M. Denis Sauvé 
de Centraide y sera présent. Le conseil d'administration finalisera le tout lors de sa rencontre du 3 
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décembre de façon à pouvoir déposer au nom de la communauté d'Anjou la demande avant la date 
limite du 4 décembre. 
 

8. La Voix des Parents, un projet d'Avenir d'enfants mis en place par la Concertation Familles: 
M. François Gagnier, coordonnateur Familles et M. Léro Tchassao, responsable local du projet 
présentent ensuite brièvement le projet La Voix des Parents qui existe dans 45 des 120 communautés 
québécoises qui ont une mobilisation Avenir d'enfants. 
 
Cette démarche veut aller sonder plus largement les parents des enfants de 0-5 ans et récolter les 
pistes d'améliorations possibles tout en créant une mobilisation citoyenne autour de ces enfants.  
 
La Voix des parents Anjou regroupera donc une douzaine de parents. Ensemble ils détermineront ce 
qu'ils veulent voir établi pour les enfants d'Anjou. Le recrutement des parents qui formeront ce 
groupe est en bonne voie: une attention spéciale sera apportée à une diversité des profils socio-
économiques et ethniques du groupe. 

 

9. Dossiers en cours: 
9.1. Projet ILEAU: 
Le projet continue son implantation à Anjou. De liens sont notamment établis avec le gestionnaire 
du Domaine Anjou pour un possible projet de reboisement de cet ensemble immobilier. Du travail 
est également fait du côté du parc industriel pour la plantation d'arbres. 

  
9.2. Projet Tout le Monde dehors! 
Mme Zahra Ouamara et M. Lero Tchassao qui ont pris le relais de Sara-Maude Boyer font le point 
sur ce projet financé par Centraide et que porte Concertation Anjou.  

 
Zahra est l'agente de participation citoyenne du secteur Domaine Anjou-Des Roseraies. Elle fait part 
de la belle mobilisation des résidents autour du jardin communautaire, des fêtes qui s'en tiennent 
régulièrement et des efforts qui sont faits pour augmenter les services offerts dans ce secteur. Un 
des défis à court et moyen terme sera l'obtention d'un local communautaire. Un comité de 
locataires du Domaine Anjou pourrait aussi se mettre en place. 

 
Léro est responsable de l'animation Place Chaumont. Il partage la belle réussite de la Fête de 
l'Halloween et annonce une activité pour le 31 décembre prochain. 

 
À une question posée par une participante, il est rappelé que le financement annuel de Centraide 
pour cette action est de 32 000$ et que c'est Concertation Anjou qui avait été désigné comme 
porteur de ce projet à l'époque. Ce projet était un projet de 2 ans dont le financement se termine le 
31 mars 2016. Une demande de prolongation d'une année a été déposée. On attend une réponse 
sous peu. 

 
9.3. Planification stratégique harmonisée 0-17 ans: 
François Gagnier, coordonnateur Familles présente l'état d'avancement du travail d'élaboration 
d'une planification stratégique harmonisée pour les 0-17 ans d'Anjou qui mènera au 15 avril 
prochain à la présentation des prochains plans d'action d'Avenir d'enfants et de Québec en forme. 
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9.4. CIUSSS de l'Est de l'Île de Montréal: 
Peu d'informations récentes concernant le CIUSSS de l'Est de l'Île sont disponibles. Le Directeur 
indique qu'il entend assister à la prochaine réunion du conseil d'administration du CIUSSS à la mi-
décembre. 

 
9.5. Anjou en forme et en santé (RAFES): 
Mme Andrée Grégoire, coordonnatrice d'Anjou en forme et en santé depuis août dernier, se 
présente. Elle dresse les grands points du plan d'action du RAFES et présente plus spécifiquement 
l'action "Tous piétons dans les souliers d'un Ado" qui se tiendra le 16 décembre prochain en lien 
avec l'école secondaire et la Maison de Jeunes. 

 
Elle souligne également que M. Jeffrey Saint-Cyr du SAC Anjou est un ambassadeur régional WIXX, 
le programme de Québec en forme de promotion des saines habitudes de vie pour les adolescents. 

 
9.6. Programmes de formations du SARA: 
On rappelle brièvement qu'il reste des places disponibles pour les prochaines formations offertes 
par le SARA en collaboration avec Concertation Anjou. L'information sera relayée dans le prochain 
numéro du Concert'Express. 

 
9.7. Accueil des réfugiés syriens: 
Dans le contexte de l'arrivée attendue de réfugiés syriens à Montréal, le conseil d'administration de 
Concertation Anjou estimait pertinent que l'assemblée des membres envoie un message positif 
dans ce dossier. Il soumet donc aux membres un projet de résolution. 

 
Ce projet est largement discuté. Des ajouts sont proposés. Certains partenaires sans nécessairement 
être contre le projet de résolution ne voient pas la nécessité d'adopter un tel positionnement. On 
met de l'avant que cela revient à chaque organisme de se positionner. D'autres membres mettent 
de l'avant, au contraire, qu'une position collective envoie un message plus fort. 

 
Des échanges ont lieu quant aux différentes responsabilités en cause dans ce dossier: des membres 
partagent leur inquiétude que cet accueil repose trop fortement sur les épaules 

 
 

Après discussions et plusieurs interventions, M. François Lafontaine appuyé par M. Michel 
Desmarais propose l'adoption de la résolution suivante: 

 
Accueil de réfugiés syriens à Anjou 

 Considérant l'arrivée prochaine au pays de réfugiés syriens; 

 Considérant que le Québec prévoit accueillir 7 300 réfugiés d'ici la fin 2016 et 
qu'une majorité d'entre eux s'établiront à Montréal; 

 Considérant qu'il est fort plausible que des réfugiés viennent s'établir à Anjou 

 Les membres de Concertation Anjou réunis en assemblée régulière 

accueillent positivement cette arrivée; 
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 Appellent à la mobilisation des citoyens et organismes d'Anjou en vue d'aider à 
l'établissement réussi de ces nouveaux arrivants à Anjou; 

 Demandent aux autorités gouvernementales de dégager les ressources requises 
pour assurer cet accueil 

 Et s'engagent à soutenir, en fonction des moyens et des ressources disponibles,  
leur intégration au sein de la communauté angevine. 

Ce projet de résolution est adopté à la majorité des membres présents.  
 

10. Programme PAIR (Programme d'aide individualisée aux retraités): 
M. Léo Fortin, directeur du Chez Nous de Mercier-Est et citoyen angevin présente ce dossier. Le 
PAIR est un système informatique d'appels auprès des aînés inscrits afin de s'assurer qu'ils sont 
"corrects". 79% du territoire québécois est maintenant couvert et on estime que le programme a 
déjà sauvé 580 vies depuis son implantation. L'île de Montréal est cependant mal couverte par ce 
service et il y aurait un potentiel de 4 programmes PAIR ici.  

 
Le Chez-Nous de Mercier souhaite devenir l'agence porteuse pour l'est de Montréal d'où la 
présence de M. Fortin. De plus, comme éventuelle agence porteuse, le Chez Nous a besoin de 
partenaires dans chacun des quartiers desservis. M. Fortin décrit d'ailleurs les rôles et 
responsabilités respectifs de l'agence et des partenaires. Il estime à 10 000$ le coût de gestion d'un 
tel système par année. Le soutien des différentes tables de quartier du secteur est sollicité. 

 
Des participants expliquent que des projets similaires ont déjà été tentés dans le passé et que c'est 
souvent au niveau des ressources requises que cela posait problème. Dans le cas du PAIR, des 
recherches de financement seraient d'ailleurs requises. 

 
Les membres de la Table se montrent globalement favorables à ce projet en autant que les 
ressources financières soient disponibles tant pour l'agence porteuse que les partenaires locaux. On 
indique également que la Concertation Aînés étudiera le projet lors de sa prochaine rencontre et 
pourra statuer sur un éventuel appui plus formel à cette demande du Chez Nous de Mercier.  

 

11. Nouvelles des concertations 

12. Nouvelles des organismes et du quartier 

13. Varia:  
 
Compte tenu de l'heure avancée, ces points ne sont pas traités. 
 

14. Levée de l’assemblée: 
 
L'assemblée est levée à 16h51 sur proposition de Mme Louise Janelle appuyé par M. Raymond Chaput. 
 

 
_____________________      ________________________ 
Marcel Léonard, président       Daniel Duranleau, secrétaire 

  


